

*“Queremos dejar de ser un colectivo marginal... Creemos que es una profesión con un enorme futuro y un gran potencial económico. No en vano, el año pasado el marisqueo a pie facturó casi 100 millones de euros.”*

**U**na gran parte de los esfuerzos de su Asociación se centran en la búsqueda de alternativas de diversificación del sector, como por ejemplo: marca de calidad, defensa de la comercialización propia, trazabilidad o iniciativas de pesca turismo, etc. ¿Cómo cree usted que han sido contemplados estos temas dentro del FEP? ¿Ha considerado su Asociación la utilización de estos fondos?

Nuestro principal objetivo como asociación es conseguir que las mariscadoras y mariscadores puedan controlar el proceso desde la extracción, pasando por la venta, comercialización y distribución, por una fundamental razón: el valor añadido que tienen los productos del marisqueo en los mercados es claramente muy alto, debido a diversos factores, en especial al buen nombre de los productos del marisqueo de Galicia. Pero lamentablemente, esto no se corresponde con lo que a los trabajadores del sector se les paga por su extracción, siendo los comercializadores y distribuidores los que realmente sacan un enorme beneficio, situación esta totalmente injusta con el productor, que ve como cada vez el precio de su producto baja más en lonja.

Por eso para nosotros es una prioridad controlar toda la trazabilidad de nuestros productos, de tal forma que esta profesión (mayoritariamente femenina) consiga unos sueldos acordes a su esfuerzo y a la penosidad de su trabajo. Es por ello que el Fondo Europeo de la Pesca puede ser una herramienta fundamental para realizar los proyectos e inversiones necesarias para conseguirlo. Pero una vez más, lamentablemente, estos fondos van destinados en su gran mayoría a los armadores y en una pequeña parte a los pequeños pescadores, por lo que cuando le toca el turno a las mariscadoras, de la cantidad de proyectos que solicitamos a través de estos fondos (macrocriaderos, central única de ventas, marca de calidad, etiquetado y en definitiva la trazabilidad) estos no llegan a materializarse.

Queremos dejar de ser un colectivo marginal pero, lamentablemente, de cara a las administraciones, seguimos siendo un colectivo de subsistencia. A pesar de que nosotros creemos que es una profesión con un enorme futuro y un gran potencial económico. No en vano, el año pasado el marisqueo a pie facturó casi 100 millones de euros.

**En relación a la pregunta anterior, ¿Cree que la mujer podría jugar un papel destacado y diferenciado en el desarrollo de dichas estrategias?**

En el ámbito del marisqueo y de las estrategias para su desarrollo, no sólo consideramos que la mujer deba tener un papel destacado, sino que el papel femenino en esta actividad a día de hoy es fundamental para su mantenimiento. Además AGAMAR entiende que es una muy buena salida profesional para la mujer, porque se realiza en el entorno de su residencia, se dispone de mucho tiempo libre (se trabaja entre 3 y 4 horas diarias) y, a día de hoy, se puede sacar un salario digno.

**Ustedes han apostado claramente por la colaboración y el intercambio con otros organismos y asociaciones locales, nacionales e internacionales, ¿Por qué considera estas iniciativas importantes? ¿Qué beneficios cree usted que han reportado, tanto al sector como a la propia Asociación?**

Este tipo de iniciativas son muy importantes, puesto que el intercambio de experiencias permiten conocer el sistema de trabajo, la optimización de los recursos, así como experiencias pioneras que otras entidades han realizado ya, convirtiéndose en un referente importante a mejorar en esta actividad. No en vano, a través de estos intercambios descubrimos día a día que la desventaja de la pesca artesanal, responsable con el medio, ante la pesca industrial, suele ser un problema común desde Indonesia a Sudáfrica, pasando por Galicia, Francia o Canadá, puesto que los gobiernos de los diferentes países siempre ayudan a potenciar a la pesca industrial. El hecho de compartir experiencias con asociaciones que se dedican a la pesca artesanal, no sólo nos ayuda a mejorar en el día a día, sino que nos hace ver que no somos los únicos (“una especie en extinción”).

**Su Asociación ha dado un papel predominante a la formación en las estrategias de desarrollo ¿Cómo cree que podrían capitalizarse las ayudas del FEP a este respecto dentro de su asociación?, es decir, ¿en qué materias se centraría un eventual plan de formación, financiable a través del FEP, según la estrategia de desarrollo planteada por su asociación?**

Sin duda, la formación de las mariscadoras/es para nosotros es fundamental por tres cuestiones: 1) aprender a trabajar protegiendo nuestra salud, 2) mejorar en los sistemas y en la forma de extracción de nuestros productos aplicando nuevas tecnologías y que éstas sean respetuosas con el medio; 3) el derecho que toda/o trabajadora/or tiene a poder promocionarse y mejorar en su empleo, incluso aún cambiando de actividad, para lo cual la formación es la herramienta adecuada.

Hoy en día, a través del Ministerio de Medio Ambiente y Medio Rural y Marino recibimos fondos para dicha formación, en los que el 70% de esos fondos vienen del Fondo Europeo de la Pesca y del Fondo Social Europeo.

Y por supuesto, sin dudarlo, estas materias serían: la prevención de los riesgos laborales, la seguridad marítima, la trazabilidad y cursos de capacidad en el manejo de nuevas tecnologías, como pueden ser la informática, Internet y capacitación en el manejo de maquinarias o embarcaciones.

**Dentro de los proyectos de cooperación desarrollados por su Asociación destaca en el tema que nos ocupa el proyecto BARLOA, ¿podría explicarnos brevemente en qué consiste?**

El Proyecto Barloa es un proyecto internacional financiado por el antiguo MAPA y el Centro Internacional de Formación de la OIT, en el que se pretende formar a trabajadores de la pesca artesanal de países como Brasil, Perú y Uruguay en los conocimientos y experiencias que en Galicia tenemos en esta actividad. Al mismo tiempo resulta un intercambio de experiencias y conocimientos sobre este tipo de pesca entre España y los países de Suramérica, los cuales tienen un enorme potencial en la explotación de un recurso natural que a día de hoy no es sostenible, debido a que carecen de planes de explotación y de comercialización que se ajusten a las exigencias de los mercados internacionales. Es por esto que en estos países es una actividad de pura subsistencia y lo que se pretende con

este proyecto es que su actividad genere riqueza y sea una profesión digna y que, por supuesto, siga siendo artesanal. A nosotros nos complace muchísimo que la OIT nos haya pedido nuestra colaboración en este proyecto. Esta colaboración ha consistido en trasladarles, tanto de forma teórica como en la práctica a diversos trabajadores y miembros de asociaciones de América latina sobre la forma en que nosotros desarrollamos esta actividad. Es por ello por lo que hemos realizado con diferentes grupos de estos países varios seminarios teóricos en Barmio. También los hemos hecho partícipes de nuestra actividad al compartir con nosotros diferentes jornadas de trabajo tanto en la playa, en el marisqueo a pie, como en el marisqueo a flote y en la acuicultura, visitando el desarrollo de la actividad diaria en una batea.

¿Podría comentarnos qué papel ha jugado su Asociación en este proyecto, así como los aspectos y beneficios más destacados de cara a su posible extensión a otras áreas?

Como comentaba en la pregunta anterior, creemos que el papel en este proyecto de AGAMAR, ha sido fundamental. Los beneficios que destacamos son lo enriquecedor de estos intercambios de experiencias en el trabajo diario de los pescadores artesanales, que aunque han venido aquí a aprender de nuestro sistema de explotación de recursos, todos hemos aprendido que a pesar de las diferentes culturas y de la distancia que nos separa, nuestros problemas son comunes.



### Su perfil

Nacida en Nigrán, lugar "A Ramallosa" (Pontevedra).

Desde el año 2.000 es miembro de la Directiva del Colectivo de Marisqueo a Pie de la Cofradía de Bayona (Pontevedra).

Presidenta de la Asociación Gallega de Mariscadoras/es (AGAMAR) desde 2002.

AGAMAR  
ASOCIACIÓN GALLEGA DE  
MARISCADORAS/ES  
C/ Enrique Heraclio Botana, 2-3 36201-  
VIGO - (Pontevedra)  
Tel. 986 240625  
[www.agamar.es](http://www.agamar.es) - [info@agamar.es](mailto:info@agamar.es)

¿Qué es y cuáles son los objetivos de AGAMAR?

AGAMAR (Asociación Gallega de Mariscadoras/es), es una asociación de ámbito estatal que nace en 1998 con la idea de reunir en su seno a todas las mariscadoras y mariscadores de Galicia y darles así una voz común dedicada a la consecución de los objetivos del sector, mediante la articulación de muy diversas líneas de actuación:

- Intervenir en todos los problemas que afecten a los mariscadoras y mariscadores de Galicia, a los efectos de reivindicación cotidiana para alcanzar el crecimiento del bienestar moral, social, económico e intelectual de los asociados.
- Exigir de los poderes públicos normas que favorezcan los intereses de los asociados.
- Fomentar y promover el asociacionismo del sector del marisqueo en Galicia.
- Realizar las tareas necesarias para la promoción y mejora de la producción, transformación y comercialización de las especies marisqueras gallegas
- Realizar todas las tareas encaminadas a la información y formación del sector marisquero gallego.
- Proponer a las distintas administraciones cuantas medidas se consideren necesarias para facilitar el desenvolvimiento del sector.
- Procurar el establecimiento de relaciones con las organizaciones nacionales e internacionales que pretendan los mismos fines y estar presentes en cuantos foros de decisión que sobre la materia se celebren en el mundo.

## Como Presidenta de una Asociación con predominio femenino, ¿Qué parte de su labor en pos de la adquisición de derechos de todo el colectivo de mariscadores corresponde a la defensa y/o tutela de la igualdad de oportunidades entre géneros?

En una asociación profesional como AGAMAR, en donde el 85% de los asociados son mujeres, la labor que nos corresponde a los que estamos en la Comisión Ejecutiva, es precisamente la defensa y tutela de la igualdad de género que, es una de las razones principales de que exista AGAMAR.

Este colectivo antes del año 1998 correspondía a un grupo de trabajadoras que salían a mariscar en las playas para intentar conseguir un complemento salarial que ayudase en la economía familiar. En muchas poblaciones esta actividad

estaba mal vista y era denostada incluso por parte de la población trabajadora. Estas mujeres no cotizaban a la Seguridad Social, no sabían lo que era una Enfermedad Profesional y no se atrevían a reivindicar sus derechos por considerarse afortunadas al poder trabajar en estas condiciones.

A día de hoy, a raíz del nacimiento de AGAMAR en 1998, la inmensa mayoría de este colectivo cree en el asociacionismo, no en vano en el año 2.000 movilizamos a casi 3.000 trabajadoras en Santiago de Compostela para que se

atendieran nuestras demandas.

Hoy cotizan en el Régimen Especial del Mar, tenemos reconocidas algunas Enfermedades Profesionales y tenemos unos coeficientes reductores, aunque insuficientes, de cara a la jubilación. Hoy, se puede sacar un sueldo digno con esta profesión. Por lo tanto, creo que es obvio, siendo el nombre de nuestra asociación "Asociación Galega de Mariscadoras/es" y aún defendiendo los intereses de todo el colectivo, que la defensa de intereses de la mujer trabajadora es la base de nuestra existencia.